

Presentación

En este número de *Problemas del Desarrollo*, la sección de **Opiniones y Comentarios** aborda el tema de LAS RELACIONES MÉXICO-ESTADOS UNIDOS EN LA COYUNTURA ACTUAL. *Fernando Carmona* plantea el peso sustancial que Estados Unidos ha tenido —y tendrá— para nuestro país; *Ángel Bassols Batalla* propone, como tarea académica central, ampliar el conocimiento de estas relaciones; *Mónica Gambrill* discute las posibilidades para México de aprovechar, en una perspectiva democrática, el proceso de integración económica en curso para beneficio del país; *Genoveva Roldán Dávila* analiza las limitaciones de los acuerdos bilaterales respecto a la emigración hacia Estados Unidos.

La sección de **Ensayos y Artículos** toca el tema de la reforma del Estado y la economía. *Marcos Cueva Perus* presenta un análisis acerca de las condiciones dependientes de la apertura económica latinoamericana respecto a la hegemonía estadounidense; *José Luis Calva* cuestiona la política económica instrumentada en México a partir de 1993, y expone una propuesta de nueva estrategia económica; *Arturo Guillén Romo* define la crisis económica actual como de gestación del modelo neoliberal, sugiriendo una estrategia alternativa de desarrollo vinculada con la democratización; *Gerardo de la Fuente Lora* examina el enfoque neoclásico del mercado, ubicando las limitaciones de un modelo que encierra en el presente cualquier opción de un porvenir diferente; *Fernando Antonio Noriega Ureña* discute la consistencia del modelo neoliberal a partir de sus referentes conceptuales, para establecer una propuesta teórica alternativa a éste; finalmente, *José A. Alonso* sostiene que las políticas neoliberales han generado una creciente polarización productiva, teniendo como efecto importante el incremento del sector informal, benéfico para el capital transnacional.

En la siguiente sección de *Problemas del Desarrollo* se hace un merecido Homenaje al Maestro Jesús Silva Herzog, fundador de nuestro Instituto en 1941. *Alicia Girón González* presenta una breve semblanza de él, a propósito de la presentación del libro *Cartas a Josefina*, publicado recientemente por el IIEC.; *Fernando Curiel Defosé* recuerda al Maestro Silva Herzog desde una dimensión que mezcla lo sentimental y lo académico; *Magda Silva Herzog* enfatiza la parte humana de nuestro homenajeado; al final, *Ana I. Mariño* comenta el libro de *Georgina Naufal*, *Jesús Silva Herzog: Años de formación*

(1892-1932), en el cual se describe la etapa formativa, los años más difíciles en la vida del maestro.

En la sección de Testimonios presentamos un texto inédito del Maestro *Ricardo Torres Gaitán*, en el cual reflexiona acerca de la importancia del comercio exterior para el desarrollo económico; *Fernando Carmona de la Peña* expone sus comentarios al libro de *Jorge Basave* —investigador del IIEC.— *Los grupos de capital financiero en México (1974-1995)* editado el año pasado por el propio Instituto; *María Teresa Aguirre* reflexiona acerca del capitalismo y sus transiciones, con base en la lectura crítica de un trabajo de *Alejandro Dabat* recientemente editado; por último, *Alejandro Hernández* y *Lisbeth Patricia Mota* señalan cuáles fueron los temas abordados en el “II Seminario Internacional sobre los Sistemas Nacionales Lecheros de América del Norte”, coorganizado por el IIEC. y en el cual se presentaron investigaciones sobre México, Estados Unidos y Canadá.

Salvador Rodríguez y Rodríguez
DIRECTOR DE LA REVISTA *PROBLEMAS DEL DESARROLLO*.

LAS RELACIONES MÉXICO-ESTADOS UNIDOS
EN LA COYUNTURA ACTUAL

Estados Unidos, determinante en la historia de México

Fernando Carmona•

Desde Franklin Delano Roosevelt hasta William Jefferson Clinton, a lo largo de más de medio siglo, todos los mandatarios de Estados Unidos han hecho visitas oficiales a México. Sobre todo desde Miguel Alemán Valdés hasta Ernesto Zedillo Ponce de León, todos los presidentes de México han emprendido la ruta de Washington, con creciente frecuencia en la medida en que nuestro país se endeudaba más con el exterior, concentraba en su territorio maquiladoras y masas cada vez mayores de capitales estadounidenses, sesgaba más y más hacia la potencia vecina su comercio exterior legal e ilegal, la incorporación de bienes de producción y de tecnologías, las fuentes de información y de publicidad difundidas por los medios de comunicación, la emigración de trabajadores “sobrantes”, las relaciones turísticas, la formación escolar, particularmente en posgrados, de los hijos de mexicanos ricos y becarios algunos

• Investigador emérito del IIEC., coordinador del Seminario Permanente de Economía Mexicana, presidente en turno de la Academia Mexicana de Economía Política (abril-octubre de 1997).